
２０23年 11月 2日·星期四│本版编辑 于彧│美术编辑 李媛│校对 黄巍

07

奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋奋进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进进新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征征程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程程 建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建建功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功功新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代代···············································北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北北京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京京劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳劳动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动动者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者者之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之之歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌歌

□本报记者 周美玉 通讯员 郝婉儿

———记北京地铁机电分公司维修部副主任隗合远

做“电梯卫士”让乘客乘梯安心

□本报记者 孙艳

将工会温暖传递给职工

加入北京地铁10余年， 北京
地铁机电分公司维修部副主任隗
合远以让乘客安心乘梯为己任，
秉持工匠精神为电梯 “把诊问
脉”， 逐渐成长为业内行家里手。
他编撰 《电梯应急救人操作手
册 》， 创新建立维修元件档案 ，
并先后获得北京市工业和信息化
职业技能竞赛电梯维修工第一
名、 “北京市工业和信息化高级
技术能手” 等荣誉。

将技术经验融入地铁扶
梯安全运营中

隗合远17岁从技校毕业后，
最初在医院维修一些电视、 电话
等小型电器，凭着对技术的热爱，
他转战直梯维修领域， 由于善思
勤学，逐渐在业内闯出一些名堂。
但这对他来说远远不够， 他的心
里一直埋藏着一个愿望： “如果
能把技术用在地铁这个庞然大物
上就好了。”

2011年， 隗合远如愿以偿进
入北京地铁机电分公司， 开始了
人生新的旅途和挑战 。 初入地
铁， 他怀着满腔热忱投入到工作
中， 迅速适应了公司对人员和设
备的管理模式， 很快将以往的直
梯维保技术和工作经验融入了地
铁电扶梯设备管理维修中。

工作不久， 隗合远被委以重
任解决地铁9号线直梯故障难题。
他一有时间就去现场研究直梯门
机皮带运行方式， 经过反复试验
最 终 找 到 了 最 佳 方 法 ， 即 通
过 调 整门机皮带位置 ， 避免门
机皮带与旋转编码器剐蹭， 彻底
解决了门机皮带的非正常磨损问
题。

面对烧脑的技术难题， 在隗
合远的字典里从来就没有 “退

缩” 二字。 他仔细梳理安全回路
开关， 了解工作原理， 带着同事
一起研究直梯应急放人回路问
题， 全面检查后发现了轿顶安全
开关存在松动风险， 随即组织对
轿顶安全窗开关的紧固基座及把
手进行焊接加固， 规避设备运行
中因安全开关动作导致的困人故
障隐患。

努力钻研成为一专多能人才

隗合远认为比赛是激励自己

取得进步的最好方式， “赛前培
训对我的影响真的很大， 新知识
像潮水一般向我涌来， 我如同一
叶扁舟握住了前进的船桨。” 回
忆 自 己 直 梯 维 修 技 术 何 时 取
得飞跃， 他认为恰恰是在以赛代
练的那段时期。

隗合远告诉记者， 他曾先后
参加了两次北京市级比赛： 2012
年， 他参加第十五届北京市工业
和信息化职业技能竞赛电梯维修
工比赛， 止步于复赛让他心有不
甘 ， 于是铆足了劲去学习 、 钻

研， 对电梯国家标准、 电梯特种
设备行业标准的认知以及应急故
障处置能力方面有了很大提升；
2014年， 他重振旗鼓， 在第十六
届北京市工业和信息化职业技能
竞赛电梯维修工比赛中一举夺
魁， 拿下了第一名。

不满足于只擅长直梯维保技
术， 隗合远下定决心成为全专业
能 手 。 他 先 从 专 业 接 近 的 扶
梯设备 “下手”， 每当有厂家人
员来维保电梯时 ， 他就在旁边
“偷师学艺”， 观察专业师傅如何
操作， 抓细节、 记重点， 自己慢
慢捋顺了扶梯维保的门道。 他还
经 常 利 用 休 息 时 间 在 宋 家 庄
培 训 基地真拆真干 ， 逐渐达到
了在运营线上处理扶梯故障的水
平。

班组整合后， 对于职工全专
业技能的专业化程度要求更高
了， 隗合远集中 “火力” 瞄准综
合机电专业， 白天穿梭在各专业
设备之间， 晚上伏案于书本、 视
频课程之中， 自己买来小部件潜
心琢磨。 随着学习的深入， 他从
“摄入” 转变为 “输出”， 以自身
弱电技术优势开展综合机电设备
自主维修工作， 先后对语音提示
器、 扶梯LED导向标志、 电保温
线路板进行维修改造， 大大延长
了设备的生命周期 。 “学得越
多， 就越觉得前方等待我学习的
地方还有更多。” 隗合远坚毅的
眼神中闪烁着对知识和技术的渴
望。

不断进行技术攻关破解
设备故障难题

近年来， 隗合远在维修部成
立设备整改小组， 带领维修团队
不断进行技术攻关， 啃下一块又

一块 “硬骨头”。 风扇是直梯的
通风口， 能给电梯轿厢带来新鲜
空气。 隗合远发现房山线的直梯
风扇只有在乘客乘梯时才会运
转， 每天频繁开关上百次， 极易
发生故障。 在一次维修检查时，
隗合远看到一处扇叶与轴的连接
处橡胶龟裂， 风扇叶轮连接处损
坏。 处置完故障后， 在回家的路
上， 隗合远陷入思考， “风扇叶
轮的损坏不是个例， 光靠被动地
维修故障 ， 长久下去不是个办
法。” 经过一夜思索， 隗合远的
脑海里萌生了一个大胆的设想：
能否修改风扇电路， 实现风扇随
开梯运行、 锁梯即止。

第二天运营结束后， 隗合远
便利用电梯计表作业时间来到直
梯设备现场， 打开外部控制柜，
研究风扇电路。 经过一番 “头脑
风暴” 后， 一个理想的风扇电路
渐渐浮现。 他理清思路， 绘出图
纸， 推敲细节， 一版新的风扇电
路跃然图纸之上。

隗合远迫不及待地将这个
好消息分享给小组的成员， 几
人一拍即合， 利用维保作业时间
进行了试点改造。 自主改造的风
扇从图纸上 “转” 进了现实中，
实现了风扇随开梯开启、 锁梯时
关闭的功能。 第一台风扇的成功
改造， 让隗合远心潮澎湃， 在试
运行成功后， 他带头将该技术应
用在17台直梯风扇上， 大大减少
了直梯风扇因频繁启动而造成故
障的情况。

“心心在一艺， 其艺必工；
心心在一职， 其职必举。” 无论
是在机电设备维修质量管理上，
亦或是班组服务管理中， 隗合远
都尽职尽责 ， 以 “择一事终一
生” 的执着和专注， 为北京地铁
事业精进臻善贡献力量。

“干一行爱一行， 我要在平
凡的岗位上把自我价值发挥到极
致。” 当初的一句承诺， 首发集
团八达岭分公司工会昌平分会委
员会委员邵继鑫已经用实际行动
兑现了多年 。 从事工会工作以
来， 他怀着满腔热情和高度的责
任心对待工作， 在有效发挥工会
组织桥梁纽带作用， 切实增强工
会组织向心力、 凝聚力、 影响力
方面发挥着重要作用。

作为一名基层工会工作者，
邵继鑫立足本职工作， 以奉献精
神不断推动工会工作的发展。 随
着公司岗位要求的不断提升， 为
了培养更多的 “一专多能型” 人
才， 作为收费所收费班长的邵继
鑫带领班组深挖业务潜能， 在提
高工作效率 、 提升现场服务能
力、 拓展自主运维能力方面下功
夫， 通过观察研究收费设备工作

原理 ， 请教专业维修人员录制
“移动支付故障” “入口称重设
备故障” “ETC天线故障” “收
费设备快速重启” 等故障排除教
学视频， 有效提高收费员在岗工
作效率。 他还通过分析具体投诉
事件案例、 核查现场录像、 模拟
服务场景、 提炼服务用语等有效
方法， 提升班组的整体业务技能
水平和凝聚力。

“我要将满足职工合理需求
作为自己工作的方向， 及时掌握
职工工作和生活中的困扰及忧
愁 ， 把 组 织 的 关 爱 和 温 暖 送
到职工心坎里……” 一直以来，
邵继鑫用自己的实际行动将工会
的温暖与关怀传递给职工。 他积
极收集职工的意见和建议， 把工
会组织的关爱和温暖送到职工心
坎上。 每当职工患病住院治疗 ，
他都认真协助公司工会做好对

职工的 “送温暖” 工作， 他还深
入困难职工家庭， 把党的温暖、
工会组织的关怀及时带到急需帮
助的职工身边， 增强了广大职工
的凝聚力和向心力。

邵继鑫深入职工队伍， 与职
工吃在一起、 住在一起、 工作在
一起。 他特别关心那些长期患有
慢性病的职工， 不但提醒他们按
时吃药、 定期体检， 而且每到换
季的时候， 他都会及时提醒职工
注意身体变化。

2022年10月， 通过对职工的
日常观察， 邵继鑫发现一名职工
工作时精神状态不佳、 行动比以
前迟缓， 他当即坚持要求送这名
职工前往医院检查， 通过医院的
细致检查， 该职工被诊断为轻度
脑梗。 正是由于邵继鑫的细心观
察， 从而挽救了一个家庭。

邵继鑫以自己的实际行动，
书写着工会的温暖与关怀， 拉近
了职工和企业之间的距离， 为公

司的发展和职工的福祉作出自己
的贡献。

首发集团八达岭分公司工会昌平分会委员会委员邵继鑫：


